

8 años celebrando el Día Internacional de las Mujeres Defensoras de los Derechos Humanos

29 de noviembre de 2013.

A ocho años de haberse declarado el Día Internacional de las Mujeres Defensoras de los Derechos Humanos durante la 1ª Consulta Internacional de Mujeres Defensoras, celebrada en 2005, y a unos días de que se cumplan 15 años de la “Declaración sobre los defensores de los derechos humanos” (Resolución 53/144 de la Asamblea General de las Naciones Unidas, 2009):

La Iniciativa Mesoamericana de Defensoras de Derechos Humanos y más de 300 defensoras de México, Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Guatemala y El Salvador, expresamos que las defensoras de derechos humanos continuamos enfrentando violencia y discriminación pese al aporte que brindamos a nuestras sociedades para hacer realidad la igualdad, la paz y la justicia en Mesomérica.

En un contexto de generalización de la violencia y violación sistemática de los derechos humanos, las mujeres defensoras de derechos humanos enfrentamos violencia producto de la criminalización de la protesta social, de las prácticas represivas y de la violencia social que afecta a toda la región. Además, nos afecta la discriminación de género y la creciente violencia contra las mujeres, las cuales limitan seriamente nuestras condiciones para ejercer el derecho a defender los derechos humanos. Muchas mujeres que luchan activamente por los derechos humanos no son reconocidas por la sociedad ni se reconocen a sí mismas como defensoras.

Según datos de la Iniciativa Mesoamericana de Defensoras de Derechos Humanos, entre 2010 y 2012, al menos 38 defensoras de derechos humanos perdieron la vida a causa de la violencia en Guatemala, Honduras y México.

Tan solo durante el 2012 registramos un total de 414 agresiones contra mujeres defensoras, siendo las defensoras del territorio y bienes naturales y las que denuncian la violencia las más atacadas. Del total de los incidentes registrados, 30% acontecieron en Guatemala, 28.74% en Honduras y 28.5% en México; todos ellos cobijados por la impunidad en 98% de los casos.

Nuestros registros demuestran que las defensoras que se encuentran en mayor situación de vulnerabilidad por las condiciones del contexto son las que desarrollan su labor en áreas geográficas rurales (33.2%). En relación a los agresores, los actores estatales son los señalados principalmente por las defensoras; en segundo lugar, estas identifican a actores privados, mayoritariamente empresas, negocios y agentes de seguridad privada; y, en tercer lugar, a actores privados relacionados con su entorno próximo.



La gravedad de la violencia contra las defensoras de derechos humanos en la región mesoamericana ha sido reconocida por instancias internacionales de derechos humanos.

El Comité de Expertas de la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación Contra la Mujer (CEDAW, por sus siglas en inglés), ha destacado la importancia de implementar acciones urgentes para proteger a mujeres periodistas y defensoras de los derechos humanos, de contar con protocolos de protección con enfoque de género, y de reconocer la labor de las defensoras sobre todo en contextos de violencia como el que atraviesa nuestra región.

Por su parte, la Relatora de Defensores de la ONU ha reconocido que las mujeres defensoras están más expuestas a sufrir violencia, particularmente cuando desafían normas y estereotipos patriarcales, y ha denunciado que, en las Américas, las defensoras corren mayor riesgo de sufrir amenazas, incluidas amenazas de muerteⁱ.

La reciente Resolución para la Protección de Defensoras de Derechos Humanos, aprobada por consenso en la Asamblea General de la ONU el pasado 27 de noviembre de 2013, evidencia la necesidad urgente de generar mecanismos internacionales que protejan la labor de las mujeres defensoras para que puedan realizar su labor en condiciones de seguridad.

Lamentablemente, los gobiernos de nuestros países no han asumido con seriedad su obligación de proteger y, aunque en algunos hay avances en materia de mecanismos de protección, el acceso a la justicia por parte de las defensoras que enfrentamos violencia sigue siendo sumamente limitado. Por el contrario, las políticas de criminalización y la militarización de nuestros territorios aumentan los riesgos y la violencia en nuestra contra.

Es por ello que las mujeres defensoras de derechos humanos continuaremos evidenciando la situación de violencia y elaborando herramientas y mecanismos de protección con enfoque de género que permitan generar medidas adecuadas e integrales para garantizar la continuidad y supervivencia de los movimientos por la justicia social de los cuales nosotras, las defensoras, somos actoras fundamentales.



ATENTAMENTE

Iniciativa Mesoamericana de Defensoras, Red Nacional de Defensoras de México, Red Nacional de Defensoras de Honduras, Red Nacional de Defensoras de Guatemala, Red Nacional de Defensoras de El Salvador.

Organizaciones y defensoras de México, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Honduras, Estados Unidos y Panamá: Fondo de Acción Urgente de América Latina; Red de Periodistas de a Pie (México); Centro de Derechos Humanos de la Montaña "Tlachinollan" (México) Grupo Venancia (Nicaragua), Red de la No Violencia contra las Mujeres RedNovi (Guatemala), Unión Nacional de Mujeres Guatemaltecas UNAMG (Guatemala), Alternativas Pacíficas (México), Campaña ¡Si no están ellas, no estamos todas! (México), Centro de Asesoría y Desarrollo entre Mujeres CADEM (México), Ciarena (México), Ciudadanos en Apoyo a los Derechos Humanos (México), Instituto Guerrerense de Derechos Humanos (México), Grupo de Mujeres de San Cristóbal las Casas (México), H.I.J.O.S. México (México), Mujeres por México en Chihuahua (México), Red Mesa de Mujeres de Cd Juárez (México), SERAPAZ (México), Sí hay mujeres en Durango (México), ProDESC (México), Tamaulipas Diversidad VihdaTrans (México); Mujeres del Frente por la Defensa de la Tierra (México), Asociación Grupo Integral de Mujeres Sanjuaneras (Guatemala- AGIMS), Asociación Ixmucané (Guatemala), Asociación de Trabajadoras del Hogar a Domicilio y de Maquila (Guatemala- ATRAHDOM), Asociación Pro Bienestar de la Familia de Guatemala (Guatemala-APROFAM), Adilia Caravana Zuniga (Costa Rica, Liga Internacional de mujeres Pro Paz y Libertad), Alejandra Vela Garza (México, Alternativas Pacíficas), Alicia Leal Puerta (México, Alternativas Pacíficas), Alma Gómez (México, Centro de Derechos Humanos de las Mujeres), América Joaquina Romualdo Cárcamo (El Salvador, CFPA), Ana Evelyn Orozco Andrade (Nicaragua, Red de las Mujeres Contra la Pobreza), Ana Lilian Laínez Sosa (El Salvador, AMECC), Ana Luisa Chaclán Barreno (Guatemala, Asociación generando equidad, liderazgo y oportunidades), Ana María Menjivar (El Salvador, Concertación de mujeres de Suchitoto), Ana María Ramos Sebastián (El Salvador, Concertación de mujeres de Suchitoto), Anabelle Contreras (Costa Rica, Grupo de estudio de feminismos descoloniales), Andrea Alvarado (Costa Rica, Red MICA), Ángela Mèndez Izquierdo (Guatemala, UDEFEGUA), Angélica María Rivas Monge (El Salvador, CFDL), Aura Marina Romero (El Salvador, ASPS), Axela Romero Cárdenas (México, Red Mesoamericana Mujer, Salud y Migración / Colectivo PND Migración), Alicia Janeth Portal Vasquez (El Salvador, AMFODIC), Adeley Carias (Honduras, Feministas en resistencia), Alda Facio (Costa Rica, JASS), Aleyda Terán (Panamá, Alianza de Mujeres), Aline Castellanos (México), Ana Orozco (Nicaragua, Puntos de Encuentro), AnaliaPenchaszadeh (AWID), Alejandra Ancheita (México-Prodec), AmandineFulchiron (Guatemala, Actoras del Cambio), Ana Ixmucané Gatica (Guatemala, Comité de Unidad Campesina), AnaliaPenchaszadeh (AWID), Ana María Hernández (México, Consorcio-Oaxaca), Angela Fuentes (Guatemala), Berta Alicia Pachecho (Guatemala), Blanca Azucena Guevara (Honduras- Asociación de Mujeres defensoras de la vida y Tribunal contra los Femicidios), Beatriz Silvia Castillo Salgado (México, Guerrerense de Derechos Humanos A.C.), Begoña Barbera Orozco (El Salvador, CFDL), Benjamín Acosta (México), Berta Alicia Pachecho Chó de Hernández (Guatemala, Feminista Independiente), Bettina Cruz Velázquez (México, Red de Activistas y Defensoras de Derechos Humanos del Estado de Oaxaca), Blanca Deisi López Campos (El Salvador, LAUNION), Brenda Rojas (Nicaragua, Centro Nicaraguense de Derechos Humanos), Carolina (El Salvador, OTS), Claudia Ángel (México, Mujeres Indígenas por Ciarena), Claudia Canagüi Porras (Guatemala, Grupo familiares victimas Santa Lucía Cotz.), Clementina Carolina Martínez (Guatemala, Pastoral Social de la iglesia Católica de Petén), Consuelo Castillo Corea (Honduras, Observatorio de Derechos Humanos del Aguàn, Movimiento Campesino Muca), Cristina Chiquin Rodríguez (Guatemala, Colectiva de mujeres Ixel), Carla López (Nicaragua, FCAM), Carmela CurupChajon (Guatemala, Doce Comunidades Mayas Kaqchikeles de San Juan Sacatepéquez), Carmen Lucía Pellecer (Guatemala- Fundación Sobrevivientes), Carolina Cantú Morales (México- Coordinadora Guerrerense de Mujeres Indígenas), Cecilia Espinoza (México- Red mesa de Mujeres de Cd. Juárez), Claudia Samayoa (Guatemala, UDEFEGUA), Claudia Acevedo (Guatemala, LESBIRADAS), Claudia Hernández Cruz

La Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras busca generar alternativas de protección, autocuidado y seguridad para atender la violencia que enfrentan las defensoras de derechos humanos en la región. Está coordinada por un grupo impulsor integrado por las organizaciones JASS, Consorcio Oaxaca, AWID, UDEFEGUA, La Colectiva Feminista y el FCAM. *Contacto:* imdefensoras@gmail.com





INICIATIVA MESOAMERICANA de mujeres Defensoras DE DERECHOS HUMANOS

(Guatemala, Fundación Sobrevivientes), Claudia Samcam (Nicaragua, FCAM), Claudia Spellmat Medina (Honduras- Colectivo III / Red Lac Trans), Clemencia Correa (México), Comunidades de Población en Resistencia, CPRSierra (Guatemala), Cristina Hardaga (México-JASS), Daniela Fonkatz (Francia, AWID), Delmi Martínez (Honduras, RNDDH), Diana Itzel González (México, Red Mesa de Mujeres de Ciudad Juárez), Doris Galvez (Honduras, RMRAA), Dulce Cristina Calderón Gálvez (Guatemala, Instituto Ciencias Comparadas Penales de Guatemala IC-CPG), Daysi Flores (Jass), Defensoría de la Mujer de la Procuraduría de Derechos Humanos de Guatemala (Guatemala), Defensoría de la Mujer Ixil (Guatemala), Dilcia Zavala (Honduras), Dolores González (México-SERAPAZ), Dora Avila Betancourt (México-Centro para los derechos de la mujer Naaxwiin), Dora Ruano (Guatemala, Frente Nacional de Lucha -FNL), Elba Rubio (El Salvador, ADEPZA), Elena Caal Hub (Guatemala, UDEFEGUA), Elga Aguilar Gutiérrez (México, Comité Cerezo México), Elia Soledad Baltazar González (México, Red de Periodistas de a Pie), Elizabeth Ferreras Blanco (México, Defensa Jurídica y Educación para Mujeres “Vereda Themis”), Ester Sánchez (Panamá, Coordinación de Mujeres Indígenas de Panamá), Esther Borja (El Salvador, Asociación de mujeres de San Jacinto), Etelbina Calix (Honduras, RMLP), Eva Cristina Tecún León (Guatemala, Movimiento de mujeres indígenas Tz’ ununija), Emelia Ortiz García (México- Campaña Si no están ellas, No estamos todas), Eréndira Cruzvillegas Fuentes (México), Evelyn García (Guatemala, Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos), Evelyn Morales Pineda (Guatemala Organización de Mujeres Tierra Viva, Guatemala), Evelyn Flores Mayorga (Nicaragua, Puntos de Encuentro), Fany Aracely Guerrero Fonseca (Nicaragua, Centro Xchilt Acalt), Fátima Herenia Amaya (Nicaragua, Red de mujeres contra la violencia), Fátima Polanco (El Salvador, Desclosetadas), Fidelina Zaldaña (El Salvador, Aso. De mujeres de Sto. Domingo de Guzmán), Florencia Goldsman (Guatemala, Asociación La Cuerda), Floridalma Adelí Martínez Ramírez (Guatemala, Organización de Mujeres “Dejando Huellas”), Francela Méndez Rodríguez (El Salvador, Asociación Colectivo Alejandría El Salvador), Fabiola García (Guatemala-CALDH), Fátima Najarro Molina (El Salvador-Las Dignas), Felicitas Martínez (México-CRAC), GILMA YESENIA PALACIOS DE BRITO (El Salvador, ORMUSA), Gloria Aracely Almira Canas (Guatemala, Asociación de caficultores y agricultores de Sipacapa, San Marcos), Gabriela Henríquez (Panamá, Alianza de Mujeres de Panamá), Geni Gomez (Nicaragua- Grupo Venancia), Genoveva Marroquín (Guatemala, Unidad Nacional de Mujeres Guatemaltecas, UNAMG), Gilda Ma. Rivera Sierra (Honduras- Centro de Derechos de Mujeres), Gladys Lanza Ochoa (Honduras-Movimiento de Mujeres por la Paz “Visitación Padilla”), Gloria Dormus (Nicaragua, Red de Mujeres del Norte Ana Lucila), Guadalupe López (México-Lesbianas en Patlatonalli, A.C.), Hedme Sierra-Castro, Huguette Sofía Ulloa Zapata (Nicaragua, Grupo feminista de León), Idalia Guadalupe Sigarán de Reyes (El Salvador, AMURCO), Iliana Beatriz Tzín Quixchán (Guatemala, Organización de mujeres “Dejando Huellas”), Iris Cecilia Brito Ramírez (Guatemala, Red de mujeres Ixiles), Irma Elena Hernandez Cortez (El Salvador, ASPS), Izabel Matute (Honduras, RNDDH), Imelda Marrufo (México-Red Mesa de Mujeres de Cd. Juárez), Inmaculada Barcia (España, AWID), Jamileth del Carmen Torres Vallejos (Nicaragua, Red de mujeres del norte Ana Lucila), Jesús Rodríguez Umaña (El Salvador, Asociación Municipal de Mujeres de Tecoluca), José del Carmen López Quintano / Ana Karen (México, Tamaulipas Diversidad VIH-DA Trans A.C.), Julieta Hernández Camargo (Durango, Si hay mujeres en Durango A. C.), Karla Lara (Honduras, RNDDH), Katerina Asfonsi Gómez (Costa Rica, Radio Internacional Feminista -FIRE), Katherine Ronderos (Colombia, AWID), Kerlin Yanet Belloso Martínez (El Salvador, FESPAD), Jessica Sánchez (Honduras-FER), Laura Romero (El Salvador, CFDL), Laura Verónica Corchado Espinoza (México, Colectiva: arte, Comunidad y Equidad A.C y Grupo de articulación Justicia en Juárez), Laura Velázquez (México, JASS), Lilian Alejandra Burgos (El Salvador, CFDL), Lilian Guadalupe Alfaro (El Salvador, ORMUSA), Lilian Magalí Verdugo Gutierrez (Guatemala, Asociación de mujeres Ixqik), Lorena Alfaro (Honduras, RMCH), Lubis Del Rosario Cárdenas Viola (Colombia, Liga de Mujeres Desplazadas), Lucía Jesús Beltrán (El Salvador, Concertación de mujeres de Suchitoto), Lucidalia Mercado (Honduras, CESADEH), FONDO DE ACCION URGENTE DE AMERICA LATINA, Laura Gutiérrez (México-Mujeres Unidas Olympe de Gouges), Leticia Burgos (México- Red Feminista Sonorense), Lydia Alpizar (AWID), Linda Aura Ruano (Guatemala, Asociación de Mujeres de Petén Ixqik), Lisa VeneKlasen (Estados Unidos-JASS), Lucía Morán Vásquez (Guatemala, Mujeres Transformando el Mundo), Luisa Pérez Herrán (Nicaragua, Grupo Venancia), Luz Salazar Beltrán (El Salvador, Concertación de Mujeres de Suchitoto), Magda Bilma Chún (Guatemala), Macaria Jocop Guamuch (Guatemala, Organización de mujeres “Dejando Huellas”), Makrina Gudiel Alvarez (Guatemala, Familiares del caso CIDH “Diario Militar” ante el Estado de Guatemala), Margarita Guadalupe Martínez Martínez (México, Defensora Independiente), María del Carmen Castillo Meneses (Nicaragua, Asociación de mujeres de

La Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras busca generar alternativas de protección, autocuidado y seguridad para atender la violencia que enfrentan las defensoras de derechos humanos en la región. Está coordinada por un grupo impulsor integrado por las organizaciones JASS, Consorcio Oaxaca, AWID, UDEFEGUA, La Colectiva Feminista y el FCAM. Contacto: imdefensoras@gmail.com





Chinandega), María del Carmen Gabriel (Guatemala, Pastoral Social de la iglesia Católica de Petén), María del Montserrat Díaz (México, Colectivo Feminista de Xalapa), MARIA DEL PILAR MURIEDAS (México, Consorcio Oaxaca), María Esperanza Hernández (El Salvador, APADEIMI), María Eva Martínez (El Salvador, Concentración de Mujeres de Suchitoto), María Isabel Villegas (El Salvador, ACJ), María Luisa Aguilar Rodríguez (México, Centro de Derechos de montaña "Tlachinollan"), María Magdalena Tum (Guatemala, Asociación de Mujeres Indígenas voz de la Resistencia), María Nieves Rivera (Guatemala, Asociación de Trabajadoras del Hogar a Domicilio o de Maquila –ATRAHDOM-), María Rosa Cruz (El Salvador, CFDL), María Teresa Trejo Avalos (El Salvador, Las Dignas), Maritza Yamileth Hernández Alvarenga (El Salvador, SSPAS), Marleni Del Carmen Ortíz (El Salvador, Concentración de Mujeres de Suchitoto), Marta Julia Hernández García (Guatemala, Comité Desarrollo Campesino / CODECA), Martha Fernanda Sánchez Soler (México, Movimiento Migrante Mesoamericano), MARTHA GRACIELA RAMOS (México, MUJERES POR MÉXICO EN CHIHUAHUA, A. C.), Martha Velásquez (Honduras, COPINH), May Molina (El Salvador, Asociación de mujeres de Tonacatepeque), Mayra Elizabeth Molina García (Guatemala, Feminista independiente), Mercedes Monge (El Salvador, Mujeres transformando), Mercedes Rafael (solo estarán en algunas jornadas) Milagro Aracely Alvarenga (El Salvador, Concertación de mujeres de Suchitoto), Miriam González Sánchez (México, Instituto para las Mujeres en la Migración, AC –IMUMI), Miriam Suazo (Honduras, CEM-H), Mónica Michelle Castro Ventura (El Salvador, Asociación Colectiva de Mujeres Emprendedoras y Solidarias de Tonacatepeque), Mariela Arce (JASS, CEASPA), Marlene Chinchilla (Honduras- Movimiento de Mujeres por la Paz "Visita-ción Padilla"), Marleni del Carmen Ortiz (El Salvador, Asociación para el Desarrollo y Defensa de la Mujer-APDM), Martha Figueroa (México-Grupo de Mujeres de San Cristóbal), Marta María Blandón (Nicaragua, IPAS), Mariana Moisa (El Salvador, Colectiva Feminista para el Desarrollo Local), Marusia López (México-Jass), Maya Alvarado (Guatemala, UNAMG), Merly Eguigure (Honduras-Movimiento de Mujeres por la Paz "Visita-ción Padilla"), Monse-rrat Díaz (México-Colectivo Feminista de Xalapa), Morena Herrera Argueta (El Salvador, Colectiva Feminista para el Desarrollo Local), Movimiento Humanista- Alarte (Guatemala), Nadín Reyes Maldonado (México, Hasta Encon-trarlos), NAYELI TELLO (México, Consorcio Oaxaca, A.C.), Nohemi Dubon (Honduras, FORO MUJERES POR LA VIDA), Natalia Escrucera (Estados Unidos-JASS), Nohelia Núñez (Honduras- Plataforma de DH de Honduras), Or-ganización de Mujeres Tierra Viva (Guatemala), Olga Lorena Lobos Cruz (Guatemala, Asociación de Mujeres de Petén Ixqik), Orfe Castillo (México-JASS), Plataforma Urbana de Villa Nueva (Guatemala), Paula María Martínez Velásquez (Guatemala, Equipo de Estudios Comunitarios y Acción Psicosocial), PERE PERELLO NOMDEDEU (Mé-xico), Pilar Castellón Burgos (Nicaragua, Asociación Colectivo de Mujeres de Condega), Pilar Enoe Reyes Hernán-dez (El Salvador, Concertación de mujeres de Suchitoto), Rachael Dempsey (Canadá, AWID), Reina Cáceres (El Salvador, Asociación de mujeres de San Jacinto), Ricarda Patricia Camposeco Leiva (Guatemala, Asociación civil Verdad y Vida), Roberta Ramírez (Guatemala, Pastoral Social de la iglesia Católica de Petén), Rosa María Laguna Gómez (México, CLADEM/ Lesbianas de Platonalli), Roxana Corrales (Honduras, ADEPZA), Patricia Ardón (Guate-mala, Sinergia Nój/ JASS), Patricia Guerrero Acevedo (Colombia-Observatorio Género Democracia y Derechos Hu-manos y de la Liga de Mujeres Desplazadas), Patricia Isabel Olmedo (El Salvador- Concertación de mujeres de Su-chitoto), Patricia Orozco Andrade (Nicaragua, Campaña 28 de Septiembre por la despenalización del aborto en América Latina y El Caribe), Paz Arau Picado (Nicaragua, Grupo Venancia), Reyna Esperanza Calix (Hondur-as-Asociación de Mujeres defensoras de la vida y Tribuna de Mujeres contra el Femicidio), Roxana Arroyo (Costa Rica, Agenda Política de las Mujeres), Ruth Polanco (El Salvador, Las Dignas), SANDRA NOEMI PENICHE QUINTAL (México, Servicios Humanitarios en Salud Sexual y Reproductiva, AC., UNASSE, AC), Sandra Torres Pas-trana (México, Oaxaca, A.C.), Suyapa Martínez (Honduras, CEM-H), Tania Ramírez Hernández (México, H.I.J.O.S. México /Universidad del Claustro de Sor Juana/La Cabaretiza), Tara Madden (Irlanda, Front Line), Trinidad Ra-mírez (México FPDT), Sara García Gross (El Salvador, Agrupación ciudadana por la despenalización del aborto te-rapéutico, ético y eugenésico), Siria Martínez (Panamá-CEASPA), Sonia Azucena Acabal (Guatemala-Rednovi), Sil-via Ivette Juárez (El Salvador, ORMUSA), Sonia Acabal (Guatemala, Red de la No Violencia contra las mujeres), TheresHoechli (México-Consorcio-Oaxaca), Valeria Scorza Rueda (México, Proyecto de Derechos Económicos, So-ciales y Culturales A.C.), Victorina Bonilla (El Salvador, ADEPZA), Vilma Vásquez (El Salvador, FSS), Verónica Cruz (México-Las Libres), Wendy Castillo (El Salvador, ESMULES), Wendy Guadalupe Sarmiento (El Salvador, Concer-tación de mujeres de Suchitoto), Wendy Maricela Ortega (El Salvador, ADCMA), Wendy Xiomara Arenivar Pérez (El Salvador, RAMUPEC), Xiomara Guadalupe Bedoya Mendoza (Guatemala, Oficina de derechos humanos del ar-

La Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras busca generar alternativas de protección, autocuidado y seguridad para atender la violencia que enfrentan las defensoras de derechos humanos en la región. Está coordinada por un grupo impulsor integrado por las organizaciones JASS, Consorcio Oaxaca, AWID, UDEFEGUA, La Colectiva Feminista y el FCAM. Contacto: imdefensoras@gmail.com





INICIATIVA MESOAMERICANA
de Mujeres Defensoras
DE DERECHOS HUMANOS

zobispado de Guatemala. ODHAG), Xochitl Reyes (El Salvador, Red de defensoras metropolitanas), Yamilet Mejía Palma (Nicaragua, Las petateras), Yamileth del Carmen Molina Flores (Nicaragua, Alianza InterCambios), Yessica Trinidad (Honduras, RNDDH), Yolanda Oquelí *Guatemala, Defensora de Territorio San José del Golfo), Yunuhen Rangel Medina (Mexico, Comunicación e Información de la Mujer A.C. (CIMAC), Yanira Argueta (El Salvador-Asociación para la Autodeterminación y el Desarrollo de Mujeres Salvadoreñas), Yanira Tobar Márquez (Guatemala, Mujeres en Superación/Red Trasex), Yesica Sánchez (México-Consorcio Oaxaca), Zuleyma Arauz (El Salvador, CFDL).

La Iniciativa Mesoamericana de Mujeres Defensoras busca generar alternativas de protección, autocuidado y seguridad para atender la violencia que enfrentan las defensoras de derechos humanos en la región. Está coordinada por un grupo impulsor integrado por las organizaciones JASS, Consorcio Oaxaca, AWID, UDEFEGUA, La Colectiva Feminista y el FCAM. *Contacto:* imdefensoras@gmail.com



